

INTERVENCION SENADOR RAFAEL MORENO EN LA
JUNTA NACIONAL DEL PDC - LOS DIAS 12 Y 13 DE MAYO 1973

Señores Presidente del Partido,
Camaradas de la Junta Nacional:

Voy, en esta oportunidad, asumir la defensa del Voto presentado por el camarada Patricio Aylwin y espero fundamentar, de acuerdo con la visión que tengo del problema del país, y de la realidad de nuestro Partido, este voto político, al cual le solicito al camarada Secretario del Partido, que adjunte esta lista de 25 dirigentes ~~XXXXXXXXXXXX~~ sindicales que se adhieren a este voto.

Creo que esta noche no estamos realmente discutiendo sólo un problema de nombres, y quiero comenzar la intervención, despejando precisamente este aspecto, porque, si hay alguien o algunos ~~xxx~~ ^{de PDC} los cuales yo guardo cariño, amistad y respeto, son ~~xxx~~ ^{por} el Presidente del Partido y por los camaradas que integran la Mesa Directiva actual.

Creo que es casi innecesario decirlo, pero al asumir la responsabilidad de discrepar políticamente de ellos, debo hacer esta aclaración previa.

Mis palabras y este voto, no envuelven ni una descalificación a sus personas, ni una sospecha respecto a su integridad moral o de su calidad de demócratas cristianos. Creo, que es necesario ~~xxxxx~~ recalcar ésto, sobretodo, después de escuchar a mi ~~xxxx~~ amigo y camarada, colega, senador Narciso Irureta, para que no quede flotando en la Junta Nacional de que aquí hay vetos a personas, o que hay pequeñeses respecto de otros, o desagradecimientos en horas difíciles, para camaradas nuestros como Renán Fuentealba, Bernardo Leighton, y otros, que han sido, siguen siendo, y lo seguirán siendo, mientras sigan en el Partido Demócrata Cristiano, cosa que

2.- Intervención Senador Rafael Moreno.....

jamás nadie ha puesto en duda nunca, porque quienes ~~son, los~~ ~~xxxxxxx~~ ~~xxxx~~ atacan y nos atacan a todos los que estamos aquí, lo hacen no por la estructura de nuestras propias personas, lo hacen porque conservamos un pensamiento político y una realidad social, a la cual es necesario destruir, para poder instalar la sociedad que ellos están propugnando establecer. Por ello, es que yo levanto esta noche mi voz y con la tranquilidad, lo podrán atestiguar mis camaradas senadores, de haber dicho en la Sala de Senadores, en el Consejo del Partido, no ahora, no dos meses atrás, sino que hacen muchos meses atrás, que discrepo y he venido discrepando, de la forma como el Partido ha sido conducido en el curso de estos meses y en el curso principalmente, del ~~xxxx~~ último año, y ~~xxxx~~ por qué no voy a decir en estos términos, he tenido quien sabe un raro privilegio haber recorrido casi todo el país, además de las dos provincias que represento en el Senado, casi permanentemente. Yendo ante el requerimiento de muchos camaradas, que aquí están, que me han invitado por los problemas campesinos, por los problemas de la oposición, y he tenido en estos contactos la posibilidad de saber realmente, lo que piensa, lo que siente, y lo que sufre la base del Partido Demócrata Cristiano y eso es lo que esta noche yo quiero volver a recordar, que los Presidentes Provinciales y los delegados, recuerden sus Juntas Provinciales, previas a esta Asamblea Nacional del Partido. Veán sus votos, vean sin mangoneo, porque nadie ha ido recorriendo Junta Provincial, tras Junta Provincial, para decirles escriban el voto así, piensen de esta manera, actúen de esta otra manera. Haya una cosa que es una constante, y que va ~~xxx~~ aflorando primero, fríamente en algunos, y hoy es una manera que nos está barriendo a todos nosotros, ^{sebre todo,} a los que tienen cargos de representación ~~populax~~ popular, regidores, diputados, senadores, dirigentes provinciales, y para que decir a los dirigentes gremiales de nuestro Partido. La gente no se está arrinconando, nuestra gente, no el Partido Nacional, no Patria y Libertad, no un par de descritariados que jueguen al Golpe de Estado o al derrocamiento del Gobierno. Nuestra gente está desesperada, porque siente que no tiene salida, que no ve luz en el

3.- Intervención Rafael Moreno.....

camino, y que vamos sintiendo que se va instalando en nuestro país un sistema en el que cada día es más difícil defenderse. En el que cada días es más difícil proyectar sus propias ideas, con libertad y con verdad. Cuántos de los que aquí están no son acusados en sus provincias, o en la prensa o en la radio o en la televisión, como amarillos, como momios, como derechistas, como traidores a la clase trabajadora, como traidores al proceso de cambios chilenos. ¿Qué demócrata cristiano no ha sido vilipendiado por éso? Cada uno ha ido sintiendo en cualquier esfera en la que se mueve, que lo van tocando con ese estigma. Y si a las verdades más evidentes van siendo tergiversadas, escondidas y engañadas. Lo último está ayer en el diario "Ultima Hora", cuando ya se saca la careta el Partido Socialista y dice: "Los que hacen huelga, son los que están en el complot para botar a Allende" con el titular así, en contra de los trabajadores de El Teniente, de Chuquicamata y los camaradas bancarios que están en conflicto. Esto es, el clima y el ambiente en que nos estamos moviendo y ésto es lo que nos va llevando a nosotros a entender y a decidir ~~xxxxxxxxxxxxxxxx~~ en el nivel en que nosotros hemos colocado a nuestro Partido. Yo siento que hoy la gente nos dice; "condúzcanos, díganos lox que hacemos, no importa la directiva que sea, pero dennos instrucciones para actuar, no nos dejen abandonados, no se encierren en cuatro paredes, no digan más discuros en el Senado o en la Cámara; hasta cuando hacen declaraciones; ~~este~~ que camarada ^{no se da cuenta que aquí} yo tengo la JAP instalada y que no saco nada con llegar con la declaración del Consejo de hace un año atrás, diciéndome que las JAP nó, cuando si no, no como y Ud. no me dá ninguna receta adicional!... Y los camaradas que han luchado en la base, a los regidores, a los dirigentes que han querido jugar la tesis de las unidades vecinales y de los comités de abastecimiento, no los han golpeado? y nosotros no hemos tenido qué decirles ~~xxxx~~ como defendernos? Porque todos, para que nos escondemos la verdad, vivimos ante un temor permanente.... por una parte, el qué dirán, por otra parte el temor de desfigurar nuestra posición política y por otro lado, el temor de que acciones nuestras, no vayan a coaccionar a otros, para que se salgan de la Constitución y de la Ley. Y con este pudor real que

4.- Intervención Rafael Moreno.....

todos tenemos, y con esta inhibición que es casi consustancial ~~en~~^a nuestra manera de ser, nos hemos ido restando, lenta, sistemáticamente de las instancias definitivas en muchos casos; y sin quererlo, nosotros ~~del~~ los demócratas cristianos, hemos estado contribuyendo al acostumbramiento de este país, a la instalación de un sistema marxista. Hace un año atrás, si nos hubieran dicho: van a ver las colas que van a tener que sufrir, habríamos estado dispuestos a revelarnos. Hoy, todas nuestras familias se vejan diariamente para conseguir un poco de gas licuado, un poco de pan para almorzar, para que decir los otros productos esenciales. Y esto está pasando en todas las ciudades de Chile, y esto es lo que nosotros hoy día vamos sintiendo que nos va dejando sin respuesta y aquí es donde vienen las discrepancias en los estilos de conducción, /Voy a colocar ejemplos: El PDC ha tenido a mi juicio en este año un defecto central en su conducción y es una falta de persistencia en una línea determinada, cualquiera ~~de~~ que ella fuera. Yo acepto no tener la razón, acepto estar equivocado, acepto tener que callarme o tener que someterme a los dictados de nuestra directiva o de cualquier otro camarada, pero que manden, que nos den ^{una} ~~una~~ instrucción, que nos diga donde tenemos que ir. Y hoy, uno va viendo, ejemplo, la ~~existencia~~ ^{dictación} ~~del~~ Proyecto de las tres aéreas de la Economía, el proyecto de Renán ~~de~~ y de Juan Hamilton; lo lanzamos como bandera en la CUT, dimos una batalla tremenda con él ~~y~~ encontramos acogida en los trabajadores para estas ideas, llevamos al país entero con una fuerza que a nosotros mismos nos sorprendió como se iba levantando la gente, un poco en forma intuitiva ^{pero ahí estaba,} ~~y~~ casi sin descubrir las ^{precisiones} ~~existencias~~ técnicas que tampoco las teníamos, ^{me} una forma de como hacer ~~la~~ oposición revolucionaria ¿y qué ocurrió? vino el cambio de estrategia, se abrieron las conversaciones, las segundas conversaciones, porque respecto al Proyecto de las Areas de la Economía, hubo una primera conversación, que fue la conversación con el PIR y el Ministro Sanhueza, en la cual ~~de~~ la DC iba con todas ^{las} ~~sus~~ fuerzas ~~y~~ adelante y dijo que no transaba cualquiera que fueran las consecuencias, resultado: salió el PIR del Gobierno, porque el Gobierno no quiso respetar la dictación, ^{los termino} del Proyecto ~~Constitucional~~ de Reforma Constitucional, en ~~la~~ forma descritos por nosotros, se conversó en la segunda etapa, cuando está-

5.- Intervención Rafael Moreno.....

ba mos ya en la votación del Senado, ~~que~~ qué ocurrió... no pudieron ~~fructificar~~ fructificar estas conversaciones, porque realmente el Gobierno no estaba en la actitud de dar las garantías de ~~respetar~~ respetar las cosas en los términos ~~en~~ ^{en} que nosotros los exigíamos y el Partido, después que había lanzado toda su fuerza, cuando estaban por votarse los vetos en la Cámara ^{de Diputados} dió la orden de que los vetos se suspendieran en su tramitación y se guardaron un año completo, un año completo, sin que nos pudiéramos dar mutuamente una explicación. Porque ¿Cuál era la explicación? ~~que daba~~ ^{me} daba Renán en ~~el~~ el Plenario de Cartagena, cuando en vísperas de las elecciones parlamentarias yo traía al recuerrd este elemento. "No se puede hacer ésto, porque podemos desatar un conflicto institucional y porque además va a confundir a la opinión pública" y ésto es lo que hoy nosotros hemos dicho, "vótenlo ahora, resuélvase ahora el proyecto de Reforma Constitucional. Es como resucitar un cadáver y que nosotros mismos nos dámos cuenta ~~de~~ que la fuerza que teníamos se ha perdido en términos bastante eficientes. Así es, ~~así es~~ así es, y dije un ~~de~~ de las pocas cosas discrepantes... tiene razón Renán... lo que quiero decir, es que yo discrepo, y lo vuelvo a ~~insistir~~ ^{insistir} aquí, discrepo, porque si el Partido quería legalizar el proceso de cambios, ¿Por qué se chantó a la mitad del camino? ¿Qué razones teníamos? Y hoy, cuando nosotros dimos la orden de paralizar siguió el Gobierno, requisando, estatizando y se generó el conflicto de Octubre, y sólo ~~con~~ con la intervención de las FF.AA. como miembros del Gabinete, logramos detener el proyecto de estatización ilegal del Gobierno durante los meses en que ellos estuvieron en el Gabinete, salieron del gabinete y de un sólo huascazo todas las requisiciones adelante y vuelta la discusión entre nosotros... ¿Qué hacemos con la papa caliente? y la papa caliente todavía nos quemán las manos. Y aquí es donde yo digo, yo no habría hecho la suspensión del proyecto de Reforma Constitucional, lo habría lanzado, porque las razones que hay hoy día para votarlo estaban

6.- Intervención Rafael Moreno.....

mucho más presentes hace un año atrás para haberlo votado. Y en la discusión si se acusa o no al Gabinete, aquí hay una discrepancia del punto de vista del manejo del Partido; yo digo, si aquí el Partido cree que si ha violado la Constitución y la Ley, estamos en el deber de no dejarle pasar una al Gobierno y acusar todo el Gabinete y no llevarnos un mes discutiendo si son galgos o son podencos y si los acusamos quien sabe para cuando. Yo discrepo de esta forma de conducir, qué otro elemento tenemos nosotros para ver como la gente va perdiendo la confianza en nosotros por la falta de conducción y por esta complicidad inconcientemente ~~de~~ de todos nosotros, no de la Mesa, no de Renán, porque todos somos culpables en esto. Veán Uds. lo que ocurre en el sector campesino. El más caro. El más querido quien sabe de mucho de los sectores de trabajadores y que nos ha dado muestras de lealtad tremenda, del punto de vista político de la DC. Comenzó el Gobierno su proceso de estatización, violaron la Ley de Reforma Agraria. Ni un asentamiento se constituye, Inventaron los CERAS. Las haciendas estatales y los centros de producción y nosotros dijimos; "bueno, actuemos. ^{No} No conviene acusar constitucionalmente, porque las acusaciones constitucionales ~~ex~~ nada resuelven. Enrosan los Ministros y la cosa sigue igual. Y qué es lo que nos pasa hoy día? Que hay 3.500 predios expropiados todos en la ilegalidad. Más de 1.200 predios que ya debían tener título de propiedad y el Gobierno no les quiere entregar los títulos de propiedad. Y qué les decimos los que representamos las zonas rurales a los campesinos, Aquí veo Alcaldes, regidores entre nosotros, de todas las provincias y qué nos dicen?.."¿Qué respuesta le damos a los campesinos? que están desesperados porque los arrinconan y porque no les respetan ni le cumplen la ley. Hace tres semanas atrás, ya la gota rebalsó el vaso en Osorno, cuando allí el Gobierno procedió a intervenir en forma ilegal la Cooperativa de Campesinos Propietarios la Ñuble-Rupanco 1.140 familias. Y aquí ~~veo~~ ^{dijo} yo ~~a~~ rectificar a Narciso Irureta, porque está equivocado en lo que dijo. Lo de la Rupanco no se arregló por el diálogo de Julio Montt., Yo estuve con Irureta y con Montt en Osorno y conozco la película tan bien como Irureta. La Rupanco se arregló porque los campesinos se tomaron el campo

7.- Intervención Rafael Moreno.....

se fueron a la ciudad y le dijeron al Intendente "a balazos nos arreglamos si es necesario, señor" y ahí el Gobierno, echó marcha atrás y rectificó cuando nos vió a nosotros al frente de los campesinos y dispuestos a todo para que se respetara la Ley y se les diera a ellos el derecho a seguir trabajando en forma libre e independiente. ¡Eso es conducir las bases del Partido! no hablar desde aquí, ponerse al lado de ellos. Encabezarlos, cualquiera que sea su riesgo. ¡Eso es lo que significan hechos y no palabras como algunos demandaban. Veán Uds. en otro elemento todos nuestros militantes en las distintas comunales, provinciales o en cualquiera región, nos dicen: "qué hacemos cuando nos agreden y nos atacan cómo nos defendemos;" ~~XXXXXXXX~~ ^{veamos} que por ahí unos pijecitos de patria y libertad ~~nos~~ van llevando gente joven nuestra, sana; porque sólo se ponen un pañuelo en la nariz, y aparecen con un casco y con un palo. Que mejor ejemplo les tengo, y aquí está el presidente de nuestra Juventud Juventud de O'Higgins, con el cual lo hemos conversado. Nos han ganado el Liceo de Hombres de Rancagua, Patria y Libertad y el Partino Nacional. ¿Por qué nos ganaron? No porque nuestra juventud no se jugó, al contrario. Se jugó con todo, pero ^{que} cuando la angustia va siendo presa a la gente, la gente quiere ver una conducción y una orientación. Y por éso el voto de Aylwin, ¿qué es lo que dice? Dá/^{la}instrucción al Partido de organizarse para la defensa legítima, cualquiera que~~x~~ sean los riesgos y éso es lo que nosotros tenemos que decir a nuestro país, porque, seamos francos también. Muchos camaradas nos dicen: " sí, está bien esto de organizarnos, pero ¿para donde corta ésto? ¿Para derrocar el Gobierno? .. no falta el camarada que dice por ahí: "Fíjese ~~m~~ que yo creo que Rafael Moreno anda en el Golpe de Estado, porque como habla duro - dicen - ese anda en otra cosa;" "y le atribuyen a otros ~~los~~ ^{los} ~~mismas~~ mismas actitudes". Nó camaradas, para que se dilucidén las cosas, yo soy el primer enemigo de un golpe de estado y de un golpe militar, cualquiera que sea su color. Lo digo aquí, afuera y en cualquier lugar, y lo pienso así y actúo en consecuencia. Pero ¿dónde está la discrepancia en la conducción? Yo estoy convencido de que si nosotros vamos siempre midiendo la eficiencia de la medida, al final las reacciones que nos provoca el Gobierno, terminan por ser más eficaces que cualquiera medida que nosotros terminemos por resolver. Porque siempre vamos nosotros más de atrás que lo que ellos van provocando y ~~por~~ por ello, la única

8.- Intervención Rafael Moreno.....

la única forma de sostener el régimen constitucional y democrático, está en hacer sentir nuestra fuerza y no ~~en~~ ^{en} andarnos dando la tableta o el mejoral, de que este problema se resuelva con la lucha en la base, si la base nuestra no se mueve, si no tiene los generales delante de ella, encabezando a la bases, cualquiera que sean las decisiones que se tomen. Ahí está el punto, ahí está la cuestión del dilema que ~~hax~~ hoy día nos aqueja. Porque para organizarse se pueden dar muchas recetas, pero hay una que siempre tiene que permanecer. Cuando nosotros hemos movilizado al pueblo chileno, hemos tenido resultados. Yo cito dos ejemplos para ~~converger~~ ^{divergir} en materias de conversaciones. Yo ~~no~~ me niego a conversar con nadie, ni a dialogar con nadie, pero yo no converso de fuerte a débil, no converso de organizado a desorganizado, yo ^{no} converso con uno que está arriba de la mesa y otro que está debajo de la mesa, así no puedo conversar porque me van a aplastar y me van a humillar. Yo converso de igual a igual, poder con poder, no para reventar el sistema democrático chileno, sino que para hacer sentir realmente, la fuerza de nuestra organización. Y vean Uds. dos casos, que los citaba el propio Renán en su cuenta, las conversaciones, para el veto de las tres áreas, su método, ~~perdimos~~ perdimos nosotros, cualquiera que sea la explicación que nos demos... perdimos nosotros, porque nos ~~hemos xxxxxxxxxxxx~~ ^{trancamos} y nos han desfigurado ante el país, cuando teníamos la posibilidad de ~~xxx~~ clarificar nuestra situación. Y cuál fue la segunda fórmula de conversación? La de la casa de Leighton, por el conflicto de la Universidad de Chile

Por ello, es que yo camaradas, quiero realmente plantear estos puntos y decir, que aquí, al margen de las personas, sin discrepancias, sin tacha de nombre alguno, nosotros tenemos que salir diciéndole a nuestra gente! aquí ~~hay~~ un camino y una forma de conducir y aplicar las cosas concretas. Hoy el Partido tiene que decirle a nuestra gente que hacer con las JAP y no creer que nuestros camaradas se arreglan con declaraciones ~~h~~ nuestras desde aquí de Santiago cuando está el drama/^{de lo} que nos está destrozando y como nuestra propia gente se está sospechando porque uno se mete a las JAP y el otro los critica. Hoy tenemos que hacerle sentir al Go-

bierno nuestra vocación y nuestra decisión de que aquí no estamos dispuestos a tolerar ~~de~~ que ~~aquí~~ se instale el sistema marxista y no estamos dispuestos a decirle, a Gobierno alguno, que nosotros vamos a estar supeditando nuestras medidas, a discusiones internas, cuando la base entera del Partido nos apremia por una definición. Esto es lo que encarna y lo que representa el voto de Patricio Aylwin y por éso, no hemos ^{QUERIDO} ni siquiera construir una lista de nombres para que fueran con Patricio Aylwin, porque no hemos venido aquí a tachar personas, sino que a pedir una definición y si ésta es la definición, integremos el Partido en torno a los que ganen y no para dividir el Partido y que nadie venga a decir aquí, porque uno plantea sus discrepancias, está encubando el odio, la sospecha o la traición en contra de sus otros camaradas, ya se fueron esos canallas que ántes hacían éso, no queda nadie aquí para que nos lancemos esa acusación mutuamente.

Y yo termino mis palabras esta noche, diciéndoles camaradas: si ésto es lo que las bases de Uds. les pidieron, si ésta es la respuesta que les han demandado, voten ~~ex~~ por el voto de Aylwin y trataremos de cumplir en esa línea.
Nada más camaradas.